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本报记者 林焕新

“我国正处于实现中华民族伟大复兴的关键时期，这对科技创新提出了更高要求。这条
路很难很难，但必须要有人去走。我希望我是其中一员。”

2024年9月10日，中宣部、教育部发布“最美教师”名单，中国工程院院士、温州医
科大学校长李校堃当选。这是他在拿遍国家科技领域三大最高奖项（国家自然科学奖、国家
科技进步奖和国家技术发明奖）后，以“教师”身份获得的国家级荣誉。

接受表彰前，记者采访他。与其说高兴，他看起来更像在沉思，声音不大且平缓。记者
好奇地问：“您是个严肃的人吗？”他说了开头那段话。

逆行者

“你看我的脸上，什么伤疤都没有。”李
校堃摘下眼镜对记者说。

确实，完全看不出这张儒雅的脸曾受过
重创。

“这就是用了生长因子的效果。”李校堃说。
这倒不是自卖自夸。李校堃研发的生长

因子药物，如今已在近万家医院使用，累计
治疗患者超过一亿人次。

追溯起来，李校堃是1号。
1992年的一个深夜，在暨南大学攻读

博士的李校堃骑车摔进一个深沟，造成脸部
多处穿透伤，要缝30多针。他不知哪来的
勇气，给自己喷了要拿去做动物实验的碱性
成纤维细胞生长因子喷雾剂。没想到，第二
天伤口开始结痂，3周后，竟没有留下一点
疤痕。

被问及怎么“不要命”地以身试药，李
校堃笑笑：“不然我的脸不成鞋垫子了？”

但痊愈后的李校堃并没有这么轻松。一
方面，新药研发必须经过漫长周期，有没有
用、能不能用，一个孤例证明不了什么。另
一方面，20世纪90年代初，中国开始引进
国外先进技术，但“追赶”的心态也影响着
很多人。当时国外没有人研究生长因子，甚
至有增殖过快“成瘤”的猜测。种种质疑、
冷言冷语，甚至诽谤，向李校堃涌来。

“我感觉自己走啊走啊，走得很孤独，
很无助，很彷徨，很想呐喊，很想咆哮！”
说着，这张平静的脸上有了一丝不一样的神
色。但是，外国人不做，中国人就不做了
吗？中国的科研就要跟着别人走吗？没有这
样的道理！

李校堃要当那个逆行者。
彼时，1万头牛的脑垂体只能提取1克

生长因子。李校堃想到，通过基因编程技
术，把生长因子的基因嫁接到细菌里。然
而，从烧瓶到大规模生产之间，还耸立着三
座大山。

“你把生长因子想象成一条黄鱼。”李
校堃很擅长将抽象概念变得生动易懂。第
一座——识别，就是基因表达技术，把黄
鱼认出来；第二座——捕捉，就是重组表达
技术，设置定向鱼钩，精准捕捉黄鱼；第三
座——脱钩，就是亲和纯化技术，保障黄鱼
活蹦乱跳地被运到岸上。

李校堃用了整整15年翻越三座大山，
眼前是一个全新的世界——15升细菌发酵
液可以提取1克生长因子——再具象一点，
如今在细胞生长因子药物和蛋白制剂国家工
程研究中心的实验室里，有一个500升的细
菌发酵装置，从外形上看与酿啤酒的装置别
无二致，但它肚子里“孕育”着的生长因
子，足够制作几十万支生物制剂。

面对新世界，李校堃忽然想起儿时父亲
让他读的《桃花源记》：初极狭，才通人。
复行数十步，豁然开朗……

桃花源，化作李校堃口中“耐得寂寞”
四个字。对此，学生们都印象深刻。

1988年出生的陈高帜已是温州医科大
学药学院研究员。2016年，陈高帜在李校
堃引荐下赴美当博士后，几乎一整年，他都
在做同样的实验，却颗粒无收。

李校堃成为他的精神支柱。“他经常和
我通话，告诉我要熬过‘黎明前的黑暗’。
我说，一年了，我还在原地踏步。他说，你
已经排除了几千上万个错误选项，现在，你
选出正确答案的概率比以往任何时候都大得
多，一定要耐得寂寞。”陈高帜说。

这种寂寞，李校堃再熟悉不过。
为提取生长因子，李校堃一度住在实验

室，为了获取关键实验数据，他索性在实验室
席地而睡。有一次停电，冰箱里流出的冰水将
他从睡梦中惊醒。

后来，陈高帜用了2年半，筛了几万个实
验条件。2018年，他发表了第一篇《自然》
（Nature）论文，结束了成纤维细胞生长因子
信号启动机制研究领域30年的争论。2023
年，他在《自然》发表了第二篇论文，是国际
上首次找到成纤维细胞生长因子调节代谢的工
作原理。2025年，他又在国际顶级期刊《自
然综述：药物发现》发表特邀综述，进一步提
升了我国在生物医药领域的国际话语权。

“做科研就像探访桃花源。最初，谁都没
有在意这个洞口，但是你只要执着地沿着科学
的道路走，就会发现新的世界。”李校堃说。

1998年，李校堃团队研发的重组牛bFGF
（贝复济）获一类新药证书上市。该药使中国
成为世界上第一个将“成纤维细胞生长因子”
家族开发为临床药物的国家，上市时间比日本
早4年、比美国早6年。

2002年，重组人碱性成纤维细胞生长因
子hFGF（扶济复）获一类新药证书并上市。

2006年，重组人酸性成纤维细胞生长因
子haFGF （艾夫吉夫）获一类新药证书并上
市。

这是什么概念？
国家一类新药是指在药品注册分类中属于

第一个类别的药品，其中，生物制品一类指未
在国内外上市销售的生物制品。再通俗一点儿
讲，就是完全原创的药物。截至2021年，中
国有14款重组蛋白一类新药，生长因子占了
3席。

这些年，李校堃带领团队通过无数次试
验，一步步发现了22个生长因子家族成员，
对降血糖、降血脂、治疗心脏病甚至抑制肿瘤
都有显著效果，进而研发新的药剂制品。而每
一种新药，都是人民生命健康战场的新蓝海、
新世界。

“纽扣精神”

李校堃的夫人曾打趣他：你怎么去的地方
越来越小了？

是啊，谁会离开广州，去卖纽扣、卖皮包
的温州呢？谁会离开重点大学，去一所名不见
经传的地方学校呢？

2004年，时任温州医学院（温州医科大
学前身）院长的瞿佳四下广州，请时任暨南大
学教育部基因组药物工程研究中心主任的李校
堃出任学校药学院院长。

“去那儿干什么？”别说旁人，起初李校堃
也想不明白。

最后让他动心的，居然就是“小”。
“大家一提到温州，就是做纽扣、皮包这

些小玩意儿，但是温州把它做大做强，做到全
世界，给中国换来外汇。”生长因子一直不被
外界看好，李校堃和“纽扣精神”共鸣了。

如今，从温州龙湾国际机场出来，一路向
西，很快，大罗山的绿意就映入眼帘，再向南
一转，就到了温州医科大学大学城校区。

李校堃回忆，初来时，这里是一片荒地。
路边开着些小作坊，几幢住房挨着垃圾场。面
对这片别人眼中的“知识沙漠”，李校堃下决
心，要把沙漠建成绿洲，甚至是月牙泉！

李校堃有句名言：“不要把研究成果锁在
抽屉里。”在温州，生长因子成了新的那枚纽
扣。

2016年，温州市生物医药协同创新中心
落户瓯海生命健康小镇；2019年，中国科
协、浙江省政府联合发起世界青年科学家峰
会，地点就定在温州；2020年，中国基因药
谷成立；2024年，温州启动“生长因子之
城”建设。

李校堃感到兴奋：“我们已经解决了从
‘0’到‘1’的问题，接下来就是解决从
‘1’到‘10’到‘100’的问题，把成果转化
进一步做大，把生物制药产业的市场经济做到
千亿万亿级，做出一个中国生物制药的华为
来！”

当环大罗山科创走廊串联起一枚又一枚
“纽扣”，人们开始以“科技”“大健康”这些
新词来形容温州的时候，这片土地也在改变一
些人。

在李校堃成为校长、院士之后，他感觉儿
时读不懂的《岳阳楼记》变成了心中回响的声
音：“居庙堂之高则忧其民，处江湖之远则忧
其君”“先天下之忧而忧，后天下之乐而
乐”……

他说，科学家的学术突破大都是在青年时
期产生的，一定要把学生培养好。他说，我们
培养出来的人要有“温州的特征”：有创新活
力、实践能力、家国情怀。

每年，温医大第一封本科录取通知书都由
李校堃亲自送；他挤出时间约不同学院的学生
吃饭，听大家谈理想、为大家解困惑；他带学
生参加各种会议……

他像澎湃的浪，不遗余力地托起年轻人，
将他们推到前方。

温医大大分子药物全国重点实验室主任助
理王周光感觉“校长有时比你更了解你自
己”。团队里有人擅长科研，有人擅长教学，
有人擅长交际，李校堃都会引导他们在不同平
台发挥所长。当上老师后，王周光意识到，这
种“恰如其分”正是因为李校堃把学生看得很
重，都记在心上。药学院博士黄臻说，大家迷
茫时就去找校长，或是听听他的讲座，“然后
就会莫名振奋，连夜投入研究”。

这些年，李校堃最骄傲的一件事就是“核
心成员一个都没走”。

何止是没走。他来温州时，团队只有10
人，现在扩大了10倍，有学生、医生、企业技术
人员、其他高校的学者、国外的科学家……

“一想到带着这支队伍，闯出一片天地，
我就兴奋不已！”李校堃又一次激动地说。

“继续狂奔”

几乎每一个采访对象都说，没见过像李校
堃那么精力旺盛的人。

陈高帜记得，一次，会议在杭州举办，李
校堃忙到晚上11点多才出发，路上李校堃和
他聊科研、聊生活，几乎没有休息，抵达杭州
已是次日凌晨4点。李校堃约大家6点半吃早
餐，“再一起聊聊课题”。还有好几名学生看
到，忙了一天的李校堃凌晨来到实验室。

大家发现他练成了两门“绝技”：一是在
工作间隙可以秒睡，一会儿接着干；二是自带
定位系统，在车上眯着了，只要一到目的地就

立马睁眼下车。
2021年3月初，李校堃突发脑溢血。
醒来后，李校堃左半边身体还处于偏瘫状

态，他手写了一句：把生长因子打到我身上。
这个大胆的要求未遂，他又提出，那就抽

我的血做实验，看看生长因子在脑部疾病和神
经康复方面有什么作用。

李校堃甚至留了“后手”。他交代，如果
自己不行了，就把遗体捐给学校作解剖。他一
直都记得在白求恩医科大学（现吉林大学白求
恩医学部）上的第一堂解剖课，老师说“面前
的就是第几任校长的遗体”。

康养的半年里，李校堃在干什么呢？
2021 年下半年，温医大康复医学院成

立。这令黄臻颇为震惊：“也就是说，他不仅
自己接受了康复，还在这个过程中了解了康复
行业，为学校开辟了新赛道。”

如今，家人要求他晚上11点结束工作。
但学生们发现，11点他回到房间后，“还在和
你打电话，聊选题，聊项目”。

为什么要这么拼？
在一次采访中他说：“从病床上醒来的那

一刻，我原本以为余生将在轮椅上度过。但现
在，我还能站在讲台上，走进实验室，对我来
说，已经是下辈子的梦了，有什么理由不争分
夺秒？”

这种紧迫感，不仅来自身体的变化，更来
自内心深处。

李校堃清楚，国家正处于百年未有之大变
局中，正在走一条世界上没人走过的路。教育
科技人才的一体推进、教育服务国家战略能力
的提升，这些关键问题，迫切需要解答。

他想起祖辈和父辈。爷爷在陕西富平开染
坊，但是染坊毁于日军战火，爷爷带着家人辗
转到关中，一辈子勤勤恳恳，在公私合营时主动
将产业全部交给国家。父亲考取师范、参军参
干，后来在科委任职，也将一生献给国家事业。

他也想起老一辈科学家，想起自己的老
师。他们用行动教会了他忠于祖国、忠于人民。

“我是小辈。”李校堃放慢了语速，“荣誉
的分量很重，要担得起、做表率。”

这些年，李校堃一边做研究，一边发起多
项公益项目，每年带队去中西部、农村为深受
创面困扰的弱势群体义诊。参与“肤生工程”
公益项目的药学院学生厉丁玮每次看到李校堃
缓缓蹲下给病人看伤口，都鼻子发酸：“他自
己有时还需要人扶一把啊。”

现在的李校堃，走路比常人要慢一点点，
家人、朋友也都叫他慢一点点。

但是，或许没有一个科学家能够抑制对探
寻科学秘境的冲动、用科技改变国家甚至人类
命运的冲动。

这个微信名叫“愚公移山”的60岁科学
家依然神往桃花源的更深处：“我要继续狂
奔。”

面孔

最近，在网络上，宁波 16 岁初三学生
“阿好”火了，她以青春独有的明媚声线，叩
开了千万人的心门。

视频里，短发的她眉清目秀，没有刻意的
抑扬顿挫，却用轻松俏皮又饱含深情的语调，
将语文课本里《我与地坛》的生命咏叹、《红
楼梦》的世相苍凉等娓娓道来，一开口仿佛念

“活”了语文。
“阿好”对朗诵的热爱，源于儿时的兴

趣，父母在她8岁时录下她在动车上念顺口溜
的视频，口齿清晰、语速轻快。上小学后，她
在一次次比赛中崭露头角，后来还成为班里的
语文课代表。如今，中考临近，“阿好”选择
把朗诵当作减压良方，沉浸在阅读与朗诵中，
以文字滋养自己的精神世界。

“她念的不是课文，是我们弄丢的语文
课。”网友们如此热烈的回应，其中，不单单
是对“阿好”天赐般美妙声线的惊叹，更是在
她的朗诵里，重拾了语文课本中那些被岁月尘
封已久的美学基因。

致敬“阿好”，致敬每一个在喧嚣中守护
精神原乡的阅读者、朗读者。

博士生和举重冠军，这两个在很多人看来
似乎毫不相干的称号，在郑晓萱身上实现了完
美融合。

“文武双全”的郑晓萱，是中国科学技术
大学2022级博士生。照片中清秀腼腆的模样
让人难以将她与力量举冠军相联系。然而，
2024年一场在乌兹别克斯坦举办的高规格力
量举比赛上，郑晓萱展现出惊人力量与霸气，
不仅斩获季军，还赢得了2025年世界运动会
入场券。

她与力量举结缘，源于克服饮食障碍。在
男友的建议下，她开启专业参赛之旅。郑晓萱
用“科研式思维”训练，将训练细分，像做实
验般把控变量，不断突破。凭借对力量举和科
研的热爱，她合理规划，不耽误科研主业，以
第一作者的身份发表了两篇顶刊论文。

如今，她一边准备博士论文，一边备战世
界运动会，心怀为国争光壮志。因热爱而坚
持，因热爱而成功。郑晓萱，以热爱书写别样
青春，在科研与运动的道路上绽放出最耀眼的
光芒。

朗读

“只要患者需要，我随时准备着。”
这是大连交通大学交通工程学院学生谢子

清的青春誓言。5年前，高中毕业的谢子清选
择加入中华骨髓库，成为造血干细胞捐献志愿
者。

5次配型成功，4次未果，谢子清仍初心
不改。2024年年末，第五次接到初配型成功
的通知时谢子清正在进行毕业设计，他毅然调
整时间，全身心投入备捐工作中。历经几个月
的准备期，采集器的嗡鸣声终于在春日里化作
生命重启的乐章，为千里之外的患者点亮重生
的曙光。

“是您带给我第二次生命……”来自患者
的感谢信，或许是谢子清收到的最特别的毕业
礼物。

这场跨越5年的“生命长跑”画上圆满句
号，但爱的接力从未停歇。从校友杨新宽成为
大连市捐献造血干细胞第一人到如今的在校生
谢子清，不难相信，越来越多的“谢子清”们
将接续传递爱心，用滚烫的青春热血，续写关
于生命最动人的篇章。

（本期点评：焦以璇）

接力

文武双全

2024年9月，我第一次在北京采访
李校堃，初印象是他有点儿严肃。

一位顶尖科学家，态度理性、平
和，这不难理解。直到他谈起《桃花源
记》《岳阳楼记》等名篇，一次次慷慨
地念起诗句，我意识到，自己应该判断
失误了。

12 月，我又去温州采访他，见到
了李校堃团队里的许多人。这一次，他
的“浪漫主义”被一次次印证、加深。

1991 年，已在吉林大学任教的李
校堃，不顾家人反对，向朋友借了200
元，带着学校食堂的馒头咸菜，坐了7
天火车前往暨南大学求学，踏上生长因
子研究之路。

2003 年，国家一类新药 rhaFGF 以
770万元的价格合作转让，暨南大学将
首期到站的200万元一次性奖励给科研
人员。有了“巨款”的李校堃，却在一
年多后又住进了温州的民工房，开启了
自己的第二次“创业”。他说：“倒是安
静，适合做研究。”

如果说，浪漫主义是一种永远充满
理想、昂扬向上的精神状态，李校堃绝
对是浪漫主义的勇士。他一旦认准便执
着坚定，哪怕孤身一人，也一往无前。

在学生眼里，李校堃的浪漫主义，更
多了师者的温度。

如果不是好几名学生都提起，谁会相
信一位院士常和学生去烧烤摊吃夜宵，一
边聊学术、一边聊生活？

学生向他提过的小事，李校堃都记
得，过一段还主动询问近况。逢年过节，
他最先给学生发祝福，让好些人“受宠若
惊”。

李校堃和学校老师说，如果你只想做
研究，就去科学院，别在大学待着。他和
秘书说，所有的事情都可以推，只有上
课、和学生见面不能推。如果实在冲突，
安排我和学生吃个午饭行不行。

所以，学术界的、医院的、企业的
人，“80后”“90后”“00后”，大家被李
校堃深深吸引，向他而来。

“现在你们都有了自己的学生、团
队，今后会怎么带队伍？”我把这个问
题，分别抛给陈高帜、王周光、宋林涛。
他们都是李校堃团队中已经独当一面的

“85后”。
“就像李校长对我们那样。”他们不约

而同的答案，让我大为惊讶。这或许，就
是对“老师”最好的赞誉。

（林焕新）

浪漫主义的勇士，不孤单

■记者手记

大
家

李校堃
为受创面困
扰的村民义
诊。
学校供图

李校堃：
唯愿探尽桃花源

李校堃在做实验李校堃在做实验。。学校供图学校供图


